

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

# EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Año 2.º

Orense 28 de Junio de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

Núm. 203.

## Temores injustificados

No se confirmaron, por fortuna, los temores que muchos abrigaban sobre incidentes desagradables que podían ocurrir en el *meeting* para pedir la revisión del proceso de Montjuich.

Los oradores que hicieron uso de la palabra, claro es que aun tratándose de una cuestión de pura humanidad y de estricto derecho, dejaron traslucir sus ideas políticas y religiosas, pues al lado de notas anti-clericales y de sentido republicano, también hubo quien afirmó sus sentimientos monárquicos y dinásticos y su adhesión á la Iglesia católica.

El público oyó estas manifestaciones con mas ó menos devoción—cosa natural en una multitud donde había seguramente personas de distintas ideas—pero cuando las notas iban dirigiéndose hacia el objeto principal de la reunión, cuando se protestaba de los tormentos inferidos, de errores judiciales y de reparaciones necesarias, la unanimidad era perfecta, y todos los oradores, ya monárquicos, ya republicanos, fueron calurosamente apoyados.

Suele ser frecuente en reuniones de esta clase, por lo numerosas y á que concurre gente de tan distintos temperamentos, que se produzcan incidentes desagradables; pero el orden fué perfecto y el público demostró una gran sensatez.

Nosotros nos hemos asociado á esta obra, porque de lo que hemos oído y hemos leído, tenemos hace tiempo la impresión de que, en efecto, se han cometido abusos y errores en el proceso de Cambios Nuevos; y aunque nadie nos aventaja en el horror á los crímenes del anarquismo; y aunque en su día condenamos con todas nuestras fuerzas las tragedias espantosas, crueles é innecesarias ocurridas en el Liceo y en otros sitios de Barcelona, no podíamos tampoco mirar con indiferencia que, á causa del terror producido y de otros estímulos menos disculpables, se perpetraran violencias que vinieran en daño de personas inocentes.

Indudablemente—á juzgar por todos los indicios—se han pronunciado sentencias injustas, y esto debe repararse, porque un pueblo puede vivir con mas ó menos libertades, con mejor ó peor organización en sus servicios de beneficencia y de salubridad, pero no puede vivir sin justicia, es decir, sin seguridad personal y sin que el honor y la propiedad estén asegurados.

Una sociedad que carece de estas garantías es una sociedad entregada á la arbitrariedad y á la anarquía.

Había, además, otra razón de buena política, que nos aconseja secundar este movimiento de la opinión.

En Cataluña hay bastante gente que cree que Madrid es un pueblo insensible á los dolores é intereses del país, y había que demostrar el error que se padecía, para que deshecha la

injusticia, se restablezca entre castellanos y catalanes aquellas relaciones de confianza y de simpatía tan convenientes á la paz social.

Madrid ha respondido noblemente á estos sentimientos, y claramente significó que desea se enmienden por el poder público los errores que se hayan cometido con motivo de las violencias perpetradas en Montjuich.

## IMPRESIONES

DE UN BUZO

Un intrépido buzo suizo ha dado cuenta no ha mucho de las impresiones que como tal ha experimentado en sus chapuzones científicos; pero, con ser muy curioso lo que refiere; lo pasaremos por alto para resumir únicamente las observaciones de orden físico que ha podido hacer en los abismos submarinos.

Mirando el fondo del mar desde á bordo parece muy plano y sin ninguna sombra; pero en lugar de ser así, el buzo lo encuentra muy accidentado, erizado de rocas y surcado por valles profundos, siendo visibles las sombras, porque viniendo de arriba la iluminación, las partes reentrantes bajo las salientes de las rocas y las matas de algas están en la oscuridad.

«La iluminación del fondo,—dice el buzo,—se parece al de una sala sin ventanas que recibiese luz por una claraboya que ocupase el centro del techo. Si el buzo, llegado á fondo, mira hacia arriba por el cristal frontal del casco, ve un grande espacio circular luminoso que se puede considerar como la base de un cono invertido, cuyo vértice ocupa el ojo del observador. Este cono tiene un ángulo de abertura de cerca 62°50. Más allá de este círculo, la superficie parece oscura y presenta exactamente el tinte y el aspecto del mar visto de arriba abajo desde á bordo de un barco. El cielo y los objetos situados en el aire solo son visibles en los límites del círculo luminoso.

«...La disminución en la intensidad de los rayos solares es muy rápida, y á 30 metros están casi completamente difundidos. En el momento en que el sol baja hacia el horizonte, prodúcese casi súbitamente una oscuridad tal, que me ha sucedido remontarme pronto creyendo que la noche se venía encima, encontrándome con la mayor sorpresa, al salir del agua, inundado por los rayos de un sol que no estaba nada cerca de su caso.

«La transparencia del agua varía enormemente á lo largo del litoral. Cuando el agua está relativamente clara, absorbe aún tan poca luz que, á 30 metros de profundidad y con un cielo nublado, no se ve lo suficiente para recoger animales pequeños. En la dirección horizontal no se puede, en esas condiciones, distinguir una roca á más de 7 á 8 metros de distancia. Si brilla el sol y el agua está muy límpida, se puede llegar á ver un objeto brillante á 20 metros, y quizás á 25; pero en las condiciones ordinarias hay que contentarse con la mitad de esta cifra.

«Es evidente que un barco submarino no puede ver su camino en estas condiciones. Por poco rápido que sea, no tendrá tiempo de batirse en retirada y de retroceder si ve súbitamente levantarse algún grande obstáculo ante él, porque en el momento en que lo distinguiría no estaría ya más que á 10 metros del mismo. Siempre estará obligado á tomar las direcciones antes de sumergirse, y de no navegar sino en un terreno conocido, cuyo relieve haya sido cuidadosamente estudiado. La navegación submarina se encuentra, por lo mismo, encerrada en límites en que el genio del hombre no puede ensanchar, puesto que no puede modificar la transparencia del agua.»

Explica luego el ilustrado buzo la manera de huir que tienen los habitantes de las capas iluminadas del mar cuando se ven acosados, que es escapar muy aprisa para detenerse luego, ya que pocos metros bastan para ponerlos fuera del alcance de las miradas de sus perseguidores. Así se comprende que los animales marinos sean miopes, pues de poco les serviría tener buena vista si á los 10 metros de distancia se les hacía oscuro. Cree que, á no ser por esto, esto es, que á poder ver los peces en el agua

como se ve en el aire, los pescadores no sacarían gran provecho de sus redadas.

El matiz del agua varía del azul al verde, según el grado de claridad. A 10 metros, los objetos adquieren un tono azulado, y á 25 ó 30 metros la luz es tan azul, que los animales de color rojo oscuro parecen negros, mientras que las algas verdes parecen claras, por contraste. Si desde tales profundidades se asciende rápidamente, se ve de un color rojizo el paisaje aéreo. Dedúcese, por lo tanto, que los rayos que se extinguen primero son los rojos, y que los que penetran más lejos son los azules.

El oleaje se siente por contragolpe, lo mismo á 30 metros que á 10 metros de profundidad, haciendo muy difícil la tarea del buzo, al cual una fuerza irresistible hace oscilar como un péndulo.

## Ferrocarriles gallegos

NUEVOS HORARIOS DE TRENES

Desde 1.º de Julio, el horario reformado de trenes gallegos será el siguiente:

Línea de Madrid á La Coruña

Trenes ascendentes:

Correo. Sale de La Coruña para Madrid á las 6'35 de la tarde. No admite pasajeros más que de primera y segunda clase.

No se detiene en los apeaderos de Abegondo y Sequeiros.

Hasta León pára en todas las estaciones en las que lo hace actualmente, y á partir de allí pasa sin detenerse en muchas de poca importancia.

Sale de Lugo, á las 9'55 de la noche; de Monforte, á las 12'13; de León, á las 7'39 de la mañana; de Palencia, á las 10'28 y de Valladolid, á las 11'42, para llegar á Madrid á las 6'55 tarde.

Este tren correo va por la línea de Segovia. Mixto núm. 24. Admite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Saldrá de la Coruña á las diez de la mañana.

Se detiene en todas las estaciones y apeaderos de la línea.

Sale de Lugo, á las 2'7 minutos de la tarde; de Monforte á las 5'25, de León á la 2'10 de la mañana, de Palencia á las 6'13; de Valladolid á las 8'18, y á Madrid, á las 5'51 de la tarde.

Este tren va por la línea de Avila. Tranvía, núm. 2.400, entre La Coruña y Betanzos. Admite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª.

Sale de La Coruña, á las 7'05 de la mañana; de El Burgo á las 7'21; de Cambre, á las 7'33, y de Abegondo, á las 7'44, para llegar á Betanzos á las 8'01.

Otro tren tranvía núm. 2.402 para servicio también en la Coruña y Betanzos. Admite pasajeros de las tres clases.

Saldrá de esta capital, á las 5'15 de la tarde; del El Burgo, á las 5'34; de Cambre, á las 5'47 y de Abegondo, á las 5'58, para llegar á Betanzos á las 6'15.

Descendentes:  
Tren núm. 11, correo. Pasajeros de 1.ª y 2.ª. Sale de Madrid, á las 7 de la tarde; de Valladolid, á la 1'38 de la mañana; de Palencia, á las 2'48; de León, á las 5'48; de Monforte, á las 12'40; de Lugo, á las 2'54, y llega á La Coruña, á las 6 de la tarde.

Mixto núm. 21. Pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Sale de Madrid, á las 8'55 mañana; de Valladolid, á las 5'54 de la tarde; de Palencia, á las 7'50 de la noche; de León, á las 11'51; de Monforte, á las 8'10 de la mañana, y de Lugo, á las 10'34, llegando á La Coruña á las 2'22 de la tarde.

Otro mixto, núm. 421, que circulará entre León y La Coruña.

Saldrá de León, á las 2'50 de la tarde; de Monforte, á las 12'46 de la mañana; de Lugo, á las 4'04, y llegará á La Coruña á las 9'10 de la mañana.

Este tren admite en todo su trayecto, viajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

## RECUERDO Á CASTELAR

Los miembros de la comisión del Mensaje á Castelar, y que al presente se encuentran en

Madrid, Sres. Sol y Ortega, Rodríguez (D. Calixto), Wandosell, Baselga, Solier y Martín de Oñas, han visitado el cementerio de San Isidro para depositar ramos de flores sobre la tumba del inolvidable tribuno.

## EL CUPÓN DE JULIO

He aquí la autorización concedida por el Congreso para el pago del próximo cupón:

Artículo único. Se autoriza al Gobierno de S. M. para aplicar al vencimiento de 1.º de Julio del presente año, de las deudas del Estado y de los billetes hipotecarios de Cuba, las disposiciones contenidas en los artículos primero, 2.º y 3.º del proyecto de ley de 16 de Junio, (1) relativo á la reorganización de algunos servicios de la Deuda pública y de la conversión de deuda y débitos del Tesoro, y en el núm. 1.º de la tarifa 2.ª, art. 3.º del proyecto de ley de la misma fecha, (2) estableciendo una contribución sobre las utilidades de la riqueza mobiliaria.

Al aplicar á los cupones de dicho vencimiento las compensaciones, deducciones y el impuesto que se establece en los citados proyectos de ley, se les considerará exentos de los de pago al Estado y 1'25 por 100 y sus recargos, como se propone en el proyecto de presupuestos generales del Estado para 1899-900.

Cualquiera alteración que introduzcan las Cortes en los artículos citados, será compensada en el vencimiento siguiente.

## VARIEDADES

### El erizo y la víbora

Un erizo, por más que sea mordido por una víbora, ordinariamente no muere, porque la dosis de veneno inoculado no es suficiente para causarle la muerte. He aquí lo que refiere Frank Buckland en la inimitable revista *Natural Histore of Selborne*: «Encerré juntos en una jaula á un erizo y una víbora. Esta mordió dos ó tres veces al erizo en la cara, en la parte que tiene desprovista de puntas, causándole heridas bastante profundas. El erizo cogió con los dientes á la víbora y se la comió por entero sin que diera ninguna señal de envenenamiento.»

Está claro que la víbora no puede morder al erizo más que en la pequeña parte del hocico, porque todo el cuerpo lo tiene defendido por fuertes pelos; pero en el laboratorio se le encuentra, siempre que es mordido por la víbora, una dosis de veneno, que inoculada bajo la piel, sería capaz de causarle los efectos del envenenamiento y producirle la muerte.

Hay quien dice que el erizo goza de cierta inmunidad respecto del veneno; pero tal vez todo esto será debido á que, como el animal es un gran destructor y comedor de víboras, en el mismo veneno halla la medicina. Ya hemos visto que en semejantes casos el mejor antídoto es el hígado de los animales venenosos.

### Un anuncio de éxito

Telegrafian de Nueva York que la población femenina de aquella capital se halla poseída de legítima emoción.

El viernes último apareció en todos los periódicos de dicha población el siguiente anuncio:

«Mr. John Norden, riquísimo propietario de Montana, desea contraer matrimonio. La interesada deberá ser muy bella y tener mucho sentido práctico. Se le reconocerán dos millones de dote. Dirigirse al Gran Hotel.»

Jamás anuncio alguno obtuvo mayor éxito. El mismo día había cola á la puer-

(1) Suspensión de las amortizaciones, bonificación del amortizable y Aduana y descuento de las Cubas y Filipinas.

(2) Impuesto del 20 por 100 sobre el interés de todas las Deudas.

ta del Gran Hotel, y los criados y la policía no podían contener al gran número de señoras que acudían á tomar informes respecto al anuncio publicado en la prensa.

Ante aquella avalancha humana, el director del Gran Hotel rogó á Mr. John Norden que tuviese la bondad de mudarse á otra fonda.

En vista de ello, el original yankee ha alquilado un gran salón en el centro de la ciudad, por el que desfilan diariamente de diez de la mañana á cuatro de la tarde, las damas que aspiran á su blanca mano.

## El sombrero del presidente

Leemos en *El Figaro* de París que un millonario americano deseando poseer el sombrero de copa histórico que llevaba M. Loubet en Auteuil, le ha dirigido una solicitud para adquirirlo, ofreciéndole por él la respetable cantidad de 2.720 dollars.

Inútil es decir que está singular proposición del extravagante millonario yankee ha sido rechazada en el Eliseo, y que el presidente ni siquiera se ha dignado contestarle.

Por lo pronto es una prueba muy notable de la ridícula originalidad anglosajona.

## De la Región

### La Coruña.

Anteayer á las doce del día salió del cuartel de Alfonso XII, donde se hallaba alojado, el batallón de Reus, dirigiéndose á la estación para embarcar en el tren especial de las dos y cuarenta y cuatro minutos de la tarde.

A despedir al bizarro cuerpo acudió el gobernador militar Sr. Abianedo, los generales Vázquez Más, Toledo y Albert, el subintendente Sr. Vigil y todos los jefes y oficiales francos de servicio.

A las cuatro y media de la tarde de anteayer zarpó para la isla de Hawai el trasatlántico inglés *Victoria*, conduciendo á 144 infelices emigrantes infamemente engañados para colonizar aquel archipiélago.

Esta es una nueva edición de la trata de ébano blanco.

Hoy á las tres de la madrugada, llegó en tren especial á esta población el primer batallón del regimiento de Zaragoza.

A recibirle bajó el Gobernador militar y demás autoridades.

Hoy es esperado en este puerto, procedente de Hamburgo, el vapor alemán *Bahía*.

Tomará aquí carga y pasajeros para Montevideo y Buenos Aires.

Ha llegado á Monforte la señora viuda de D. Matías López.

### Pontevedra.

La Comisión provincial acordó adquirir una imprenta para la Casa Hospicio de aquella población en vista de que han quedado desiertas las dos subastas anunciadas para la impresión del *Boletín oficial* de la provincia.

### Vigo.

Ha fallecido D. Alberto Lagos Carsi, hijo del cónsul de la República Argentina en esta plaza, D. Enrique Lagos.

Se han concedido cuatro meses de licencia por enfermo para la Coruña y Pontevedra, al intendente de Marina D. Leandro Saralegui.

## La gran Prensa

### El Correo

En los movimientos grandes de la opinión, siempre se mezclan personas revoltosas, que producen violencias como las que en la mañana de anteayer se han verificado en Madrid contra algunos establecimientos.

Necesario es, en efecto, á la vista de lo que ocurre, llamar un día y otro la atención del Gobierno para que acepte en las leyes presentadas las reformas, enmiendas, supresiones ó adiciones que se consideren razonables; pero también es preciso decir á las clases mercantiles é industriales que no extremen sus protestas, porque estas clases, más que ninguna otra, necesi-

tan para vivir, del orden público y de la paz social.

\* \*

### El Liberal

Alarmados por la conmoción popular, se esfuerzan aquellos que con sus flaquezas y egoísmos la han provocado á desnaturalizarla en su origen y en su objeto.

A tal fin pregonan la necesidad de una concentración de conservadores y fusionistas, y apelando al sistema de que se valieron para distraer al público de las vergüenzas de la guerra y de la paz, vuelven á propalar la especie de que el carlismo se apercebe á una nueva intención.

En esto último ni siquiera se cuidan de tapar el juego, pues los que más fomentan el rumor son los mismos personajes que, para entrar en el Gobierno, se ufanaron de tener medios con que desarmar á los carlistas.

\* \*

### Heraldo de Madrid

A las once de la mañana, cuando el vecindario de Madrid estaba ya en pleno movimiento y las calles ocupadas por numerosos transeúntes, comenzaron á sonar ruidos estridentes producidos por el rápido bajar de las cortinas de hierro que cierran las puertas de las tiendas.

¡Ras! ¡Ras! ¡Ras! ¡Ras! sonaba en un lado de la calle, y el ruido metálico se repetía y se prolongaba, haciendo asomar á los vecinos á los balcones y deteniendo á los que pasaban, admirados de aquel rápido movimiento.

A las once y algunos minutos no quedaba ya ninguna tienda abierta, y las puertas de hierro ocultaban lo mismo los artículos de primera necesidad que se expendían en los comercios de comestibles, que las telas y prendas de vestir, que los objetos de lujo y de arte, que los libros producto de la inteligencia, que todo, en fin, lo que constituye el comercio de una población como Madrid.

\* \*

### El País

Dice que más claro no lo puede tener el Gobierno; la opinión está contra él; todos los contribuyentes que pudieron anteayer manifestarse se han pronunciado contra el Gobierno en una y otra forma.

Falta ahora que tenga vergüenza el Gabinete y dimita por respeto á sí mismo y á la opinión pública.

\* \*

### El Nacional

No hemos recibido el correspondiente al día de anteayer, por cuya causa no facilitamos hoy el extracto correspondiente.

\* \*

### La Correspondencia

Censura á los republicanos porque es imposible que legren unirse por los lazos de la convicción con programas que no tienen sino vaguedades de común con las ideas de todos ellos.

Da la razón al Sr. Pi Margall por no querer coaliciones pasajeras ni uniones sólidas con quienes no saben ni pueden respetar los lazos de la concordia en este terreno.

## LA GACETA

Correspondiente al día 26 no contiene disposición alguna de interés general.

## El anarquismo andaluz

### Campaña peligrosa

Después de efectuar personalmente algunas investigaciones, puedo decir que en Jerez, Sanlúcar, Trebujena y otras poblaciones donde lo mismo que en aquellas tuvieron prosélitos la *Mano Negra* y los anarquistas, se nota actualmente un movimiento muy peligroso, que puede originar graves disgustos en no lejano tiempo.

Como ya ocurrió en otras épocas, los trabajadores del campo se reúnen en los cortijos para leer los periódicos de ideas anarquistas.

En las poblaciones han formado sociedades todos los gremios, entrando en ellas los trabajadores de las bodegas, los toneleros, los albañiles y hasta los confiteros.

Algunos de los que figuran en las Juntas directivas de las sociedades formadas en Jerez y en Sanlúcar, me han dicho que se organizan para evitar imposiciones de los dueños y para que cuando estos desconozcan los derechos de los obreros no encuentren trabajadores.

Témese que con el más insignificante pretexto estallen las huelgas.

Cuando en Jerez muere algún obrero se hacen imponentes manifestaciones.

Hace pocos días, más de cuatro mil obreros asociados acudieron al sepelio de un compañero.

El rumor público cita nombres de personas que dirigen este movimiento.

No es cierto, como se ha dicho, que haya estado aquí el agitador italiano Malatesta.

## LOS TENEDORES DE FILIPINAS

Los tenedores de obligaciones hipotecarias del Tesoro de Filipinas han acudido á las Cortes en defensa de sus intereses, que conceptúan lastimados por el art. 3.º del proyecto de ley de liquidación y conversión de deudas y débitos del Estado. Fundan su pretensión:

1.º En la desigualdad de trato á que se las somete, comparando con el que se establece para otras deudas, especialmente las obligaciones de aduanas. A éstas se las bonifica en un 23 por 100, mientras que á aquéllas se las sujeta á una reducción de 15 por 100, no existiendo causa verdadera para ello, porque lejos de ser cierto que las Filipinas gozaron de ventaja ó suplemento por razón de interés colonial, resulta (tomando en cuenta los tipos y demás condiciones de emisión) que las aduanas producían 7'25 por 100 y las Filipinas 6'95 por 100.

2.º En que si las aduanas prestaron un servicio al Estado, no menor fué el que prestaron las Filipinas, emitidas después de aquéllas, con plazo mucho más largo de amortización y en momentos más difíciles para la patria.

3.º En que las Filipinas tuvieron la garantía de las aduanas del Archipiélago y la general de la nación, por virtud de la ley de 10 de Junio de 1897.

4.º En que la garantía hipotecaria que desapareció al ceder España á los Estados Unidos las islas Filipinas por el art. 3.º del tratado de paz de 10 de Diciembre de 1898, está real y legalmente sustituida por los 20.000 millones de pesos pagados por los Estados Unidos á España como consecuencia de la cesión; por las 54.692.385 pesetas de que el gobierno de S. M. dispuso para atenciones de Cuba, habiéndolos obtenido de la negociación de obligaciones de Filipinas; y por los 25.000.000 de pesetas que da Alemania á cambio de las islas Carolinas, Marianas y Palaos.

Por las indicadas razones piden los tenedores de obligaciones hipotecarias del Tesoro de Filipinas que se les compense la supresión de su amortización, tratándolas como á las obligaciones de aduanas, en la siguiente forma:

1.º Que se suprima el 15 por 100 en que se quiere reducir su valor.

2.º Que se las bonifique en el tanto por ciento que las corresponde por supresión de la amortización, y según la bonificación que se concede á las aduanas.

3.º Que sean comprendidas entre los efectos públicos que designa el art. 4.º del proyecto de ley de liquidación y conversión de deudas y débitos del Tesoro para ser admitidas en el anunciado empréstito al tipo á que se emitieron.

## LO QUE DICE SAGASTA

El jefe del partido liberal ha dicho que es completamente imposible que prosperen los presupuestos tal y como han sido presentados á las Cortes.

Para que puedan ser aprobados añadió el ilustre jefe del partido liberal, es necesario que sufran muchas y radicales modificaciones.

En Guerra, por ejemplo, podría reducirse el ejército activo á 60.000 hombres.

El ministro de Marina podría suprimir sin que se resintieran absolutamente en nada los servicios, dos arsenales.

En Fomento deberían desaparecer cuatro Universidades.

En Gracia y Justicia varias audiencias y juzgados de primera instancia.

Consultándolo con el Vaticano se podría seguramente reducir el número de canónigos, rebajándoles las asignaciones que disfrutaban; aumentar el número de parroquias rurales y suprimir algunas diócesis.

Además hay algunos organismos innecesarios que pueden proporcionar no despreciable economía.

## CARTERA LOCAL

Con objeto de retirar un talón de pago por suministros al ejército realizados por el Ayuntamiento de Viana del Bollo, se interesa la presentación de D. Juan Rodríguez, del referido Ayuntamiento, en la Comisaría de Guerra de esta plaza, calle de Santo Domingo, núm. 26.

A petición del ex ministro liberal Sr. Moret, acordó el Congreso que se imprimiera la exposición de las Cámaras de Comercio y se reparta á los señores diputados.

En la mañana del pasado lunes fué víctima de un robo audaz en Verín uno de los agüistas que se encuentran de temporada en aquella población.

Paseábase con su señora por el pinar que, próximo á la fuente de Sousas, existe en dicha villa, cuando se le acercó un desconocido, revolver en mano, exigiéndole la cantidad de 1.000 pesetas.

Como el asaltado manifestase que había salido sin dinero del hotel en que se hospeda, el ratero hubo de contentarse con el reloj de oro que aquel llevaba.

El hecho se atribuye á cierto individuo extraño á la región.

El Juzgado entiende en el asunto.

En la secretaría del Ayuntamiento de Esgos se halla expuesto al público por término de ocho días el reparto vecinal del impuesto de consumos para el próximo ejercicio económico.

Se encuentra en Mondariz con objeto de restablecer su quebrantada salud nuestro particular y querido amigo D. Luciano Puga, ex fiscal del Tribunal Supremo.

Ha sido designado para desempeñar la notaría de Monforte D. Antonio Herbella que servía la de Castro Caldelas.

El domingo y lunes próximos se celebra la tradicional romería de San Juan en la cercana parroquia de Sobrado del Obispo, término municipal de Barbadianes.

El *Boletín Oficial* de esta provincia publicó una circular dirigida á los alcaldes, curas párrocos y comandantes de puestos de la Guardia civil para que remitan á la secretaría del gobierno de provincia todos los datos que puedan adquirir para la información que se está practicando con objeto de determinar con la posible exactitud quiénes de sus vecinos pueden considerarse racionalmente prisioneros de los rebeldes en Filipinas.

Ha llegado al balneario de Carballino la señora viuda de Pérez de Castro, de Vigo, con su hija D.ª Concepción y la señora Pérez de Sala.

El ministro de Fomento ha ofrecido que el 1.º de Julio darán principio los estudios del ferrocarril de Gijón á Ferrol por los ingenieros de Oviedo y de la Coruña.

En el vapor *Victoria* embarcaron 300 emigrantes gallegos con destino á las islas Hawai. Disminuye la emigración para la América del Sur.

La Comisión de banqueros madrileños que ha informado ante la de presupuestos, pidió la modificación del impuesto sobre las utilidades quitándole el carácter fiscalizador que le dió el ministro.

Mañana llegarán á Vigo 250 excursionistas portugueses procedentes de Viana, á los que acompañará la banda de música del regimiento de Infantería núm. 3.

Leemos en un colega:

«Confírmase el decrecimiento de la venta de pan en la tahona municipal, debido á que algunos expendedores gratifican mensualmente á las criadas de servir y propagan la noticia de que la tahona reguladora ya no corre á cargo del Ayuntamiento.

Es tan considerable el descenso de la venta, que habiéndose expendido diariamente en los primeros meses 3.000 piezas de quinientos gramos, sólo se elaboran en la actualidad 1.000 piezas por término medio.

De haberse sostenido el consumo de las 3.000 piezas diarias, el kilo de pan se vendería hoy en Orense á 35 céntimos de peseta, pues tal era el propósito del alcalde Sr. Meruéndano y del teniente alcalde Sr. Gutiérrez, que con laudable celo viene imponiéndose el sacrificio de administrar la tahona.

Damos al público la voz de alerta para que se apreste á defender sus verdaderos intereses.

La economía que representa la instalación de la tahona reguladora no es tan despreciable para que así se mire con indiferencia todo cuanto se relaciona con su sostenimiento.»

Los comerciantes de Tuy señores Román, Pérez de la Riva y Rodríguez Fernández se negaron á cerrar sus respectivos establecimientos de once á doce de la mañana del día 26, contra lo que practicó todo el comercio de dicha localidad, incluso las fruterías y demás vendedores al aire libre.

Se halla vacante en Vigo una plaza de médico titular de aquel municipio con el haber anual de 1.225 pesetas anuales, que puede solicitarse dentro del plazo de 30 días.

Nuestro compañero Sr. Fernández Diéguez, redactor de *La Voz de Galicia*, se encuentra en estado relativamente satisfactorio de las heridas recibidas al ser víctima de cobarde y brutal agresión.

Sinceramente nos alegramos y celebraremos que recobre pronto la salud perdida.

Desde 1.º de Julio queda establecida una estafeta ambulante de correos en el tren expreso de la línea del Noroeste.

El próximo día 30 termina el año económico de 1898 á 99.

Los maestros deben disponer sus cuentas escolares para presentarlas á los Ayuntamientos por conducto de las juntas locales, remitiendo á la Junta provincial una copia de la cuenta, extendida en papel simple de hilo, y sin ningún comprobante, con el visto bueno del alcalde, para que la examine y censure.

La cuenta debe estar ajustada al presupuesto aprobado.

Este año promete estar muy concurrido el establecimiento balneario de Cortegada no solo por la bondad de sus manantiales, sino también por haberse verificado nuevas instalaciones que permiten toda clase de aplicaciones de sus aguas.

**Beneficencia.**

Anteayer fueron dados de alta en el Hospital provincial los enfermos Manuel Fernández Araujo y Cayetana Rodríguez García, de Orense y Villardevos respectivamente, y por fallecimiento Manuel González Cid, Manuela Suárez Novoa, de Orense y Antonio Miguez Pérez, de la Bola.

Ingresaron Josefa Mambesa Casal y Elvira Rodríguez Nieto, de Orense.

Ayer fueron dados de alta en el Hospital los enfermos D. José Blanco, Manuela Otero, Gregorio Suárez y Manuel Iglesias, naturales de Ponferrada, Orense, Amoeiro é Irijo respectivamente.

Sale mañana con bagaje de carro para Villar de Barrio el enfermo pobre Cecilio Feijóo.

**Observaciones meteorológicas de ayer.**

Altura barométrica á cero. . . . .	507
Idem id. al nivel del mar. . . . .	625
Temperatura al aire libre. . . . .	36.0
Id. máxima de anteayer (á la sombra) . . . . .	36.8
Idem id. id. (al sol) . . . . .	39.2
Idem mínima (á la sombra). . . . .	15.2
Idem idem por irradiación . . . . .	13.8
Dirección del viento. . . . .	S. O.
Estado del cielo. . . . .	Cubierto
Lluvia en milímetros . . . . .	0.0

La Junta directiva de la *Sociedad Artística Unión Orensana* saca á pública subasta los efectos necesarios para la instalación de la mis-

ma con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la casa núm. 27 de la calle de la Paz, de ocho á once de la mañana y de tres á seis de la tarde hasta el próximo 27 que será el día en que se verifique la subasta á las cuatro de la tarde.

**F. Slustiano y Compañía**, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

*Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.*

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

*Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.*

Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.

*Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.*

Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Píldoras* y al *Farabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los colores pálidos, la pobreza de la sangre, la escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40, Rua de Bonaparte, París y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

**Nuestro servicio telegráfico**

Madrid 27, 5 t.

**Los sucesos de Zaragoza**

El diputado Monterde, que ha presenciado los sucesos de Zaragoza, manifestó que el gobernador fué causa del conflicto con sus provocaciones.

Que de la colisión resultaron ocho muertos y cuarenta heridos, reinando gran excitación en la capital de Aragón.

**Noticias oficiales**

El ministro de la Gobernación ha manifestado que hoy se había vuelto á alterar el orden en Zaragoza, resultando un muerto y tres heridos.

Los amotinados incendiaron el Colegio de los Jesuitas y la Diputación, cortando antes el telégrafo.

Madrid 27, 10 n.

**Alborotos en otras provincias**

Continúan recibiendo noticias de varias provincias en donde han ocurrido graves desórdenes con motivo del cierre de tiendas.

En Valencia ha sido necesario declarar el estado de sitio; en Granada numerosos grupos recorrieron las calles dando gritos subversivos; en Sevilla fué necesario ordenar la clausura del círculo militar para evitar conflictos; en Burgos y en Palma de Mallorca tuvo que intervenir la Guar-

dia civil cargando á los manifestantes.

**Acuerdos de la prensa**

Los directores de los periódicos de Zaragoza celebraron una reunión acordando suspender la publicación de sus diarios en tanto no se levante el estado de sitio.

Conceptúan innecesario arrostrar las iras de la censura militar, y reservar sus derechos de decir la verdad para cuando se normalice la situación.

**Resistencia del Gobierno**

El Sr. Silvela ha declarado que el Gobierno hace cuestión cerrada la aprobación de los presupuestos, aun cuando sea necesario prolongar las sesiones hasta el mes de Octubre.

Créese que descartada, ante esta declaración, la crisis parcial con la salida del Sr. Villaverde, es inevitable la crisis total si no se llega á una prudente transacción.

Madrid 27, 12 n.

**Una protesta**

Una comisión de militares ha protestado ante el ministro de la Guerra de la clausura del Círculo militar de Sevilla ordenada por el gobernador civil.

El general Polavieja dijo que resolvería en vista de los antecedentes y noticias que le comuniquen las autoridades de dicha capital, á las que pedirá explicaciones telegráficamente.

**Enmienda sobre los descuentos**

El diputado Sr. Bergamin ha presentado una enmienda á los presupuestos proponiendo que sean iguales los descuentos con que se gravan los haberes de los empleados civiles, de los militares y de clero sin distinción de clases y categorías.

Esta enmienda tiene grandes probabilidades de ser aceptada por el ministro de Hacienda.

**Desórdenes en París**

En la capital de la vecina República se realizaron tumultuosas manifestaciones contra el Gobierno cuando los ministros se dirigen á la Cámara.

Se dieron vivas á la Commune y la policía, luchó largo rato para disolver los numerosos grupos de alborotadores, deteniendo á los más significados.

Madrid 28, 1 m.

**Los proyectos sobre la sal y los trasportes**

El Sr. Villaverde ha ofrecido estudiar la modificación de sus proyectos sobre trasportes y sobre el recargo de la sal, atendiendo las indicaciones de los diputados gallegos y de otras regiones á quienes afectan aquellos.

Las ponencias de la Comisión de presupuestos proyectan oír en audiencia á las clases interesadas en los diferentes ramos de tributación.

**Sagaeta y Montero**

El jefe del partido liberal y el ex presidente del Senado han celebrado una detenida conferencia, que es muy comentada, y sobre la que guardan absoluta reserva.

El Sr. Montero Ríos saldrá muy en breve para Sevilla.

**En el Congreso**

La minoría republicana acordó pedir que se reduzca el contingente armado á 35.000 hombres.

Los liberales han derrotado al Gobierno en tres secciones, triunfando sus candidatos para la comisión que ha de informar sobre el cupo de fuer-

zas del ejército que deben ingresar en filas para el próximo reemplazo.

**Últimas noticias de Zaragoza**

Continúa el cierre de todos los establecimientos, habiendo habido una sangrienta colisión frente al gobierno civil y verificándose numerosas detenciones.

En los sucesos de ayer sábese que hubo tres oficiales del ejército heridos y trece soldados.

**El cañonazo final**

El ministro de la Guerra ha anunciado que tiene ya ultimado el proyecto de defensas y fortificaciones, el cual presentará en breve á las Cortes.

Los gastos ascienden á 160 millones.

Ha causado verdadero estupor la noticia entre los mismos ministeriales.

Oposiciones conceptúan la presentación de semejante proyecto en las actuales circunstancias una provocación al país.

Madrid 28, 2 m.

**Censura telegráfica**

Imposible telegrafiar por la severa censura ejercida con los telegramas.

Continúa siendo grave la situación en Zaragoza, en donde se supone se están desarrollando tristes sucesos.

Corren rumores de que hay muertos y heridos en crecido número.

En Santander se promovieron desórdenes en los mercados, logrando autoridades restablecer la tranquilidad.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

**INTERESANTE**

Orense.—Plaza del Obispo Cesáreo, 8.—Orense  
Bajos de la fonda del Comercio  
(Junto á la calle de Pereira)

**Al tesoro de la vista SOLO por 8 días!**

Al ofrecer los servicios de mi profesión á las personas que quieran utilizarlos, les debo señalar las ventajas que reúnen los

**CRISTALES ACROMÁTICOS**

y que la ciencia presenta como el elemento más poderoso, para la conservación del órgano de nuestros conocimientos, y como único regenerador de tantas perturbaciones originadas por el uso imprudente de anteojos de pacotilla, presentados por el comercio sin conciencia.

Ruego á los señores oculistas, demuestren las ventajas y los poderosos efectos del cristal acromático para traer la imagen á la impresión sin violencia, y modificar en lo posible las perturbaciones adquiridas.

**Emilio Alvarado**

MÉDICO-OCULISTA

Permanecerá en Coruña todo el mes de Julio

Hotel de Europa.—Calle de San Andrés

Durante mi estancia en Coruña, queda al frente de la Clínica establecida en Valladolid, calle de la Constitución, 6, principal, el médico-oculista D. Adolfo Alvarez.

**VENTA**

A voluntad de su dueño, el día 3 del entrante Julio y en la farmacia de don José Vázquez Elices, de Celanova—en donde se dan informes—se adjudicará al mejor postor, siempre que cubra el tipo, una finca dividida en dos por la carretera á huerta, labradio, vinedo, prado y monte, al pago de Segin, términos de dicho Celanova, con bodega y casa de alto y bajo en su parte superior, que todo ocupa la extensión de unas dos hectáreas.

# ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

Productores para Gas Acetileno, de 35 á 500 pesetas.—Lampistería de todas clases.—Hornillos de varios tamaños para el mismo gas.—Gran surtido de camas de hierro y madera.—Catres metálicos de 6'50 pesetas.—Sumiers ó jergones con y sin muelles.—Colchones de cerda, lana y algodón.—Almohadas.—Tubería de barro, baldosas y azulejos.—Arcas para caudales.—Calzado superior calidad especial.

**IMPORTANTE:** Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 49, ORENSE.

Papel para empacquetar

Se vende en la imprenta de este diario.

## TEMPORADA DE VERANO

### GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE

### JOSE M.<sup>A</sup> RODRIGUEZ.

PEREIRA, 2, ORENSE.

El propietario de este antiguo y acreditado Establecimiento tiene satisfacción en anunciar á su numerosa clientela, haber recibido el más variado surtido de géneros para la presente temporada de las más acreditadas casas nacionales y extranjeras.

Confección esmerada para caballero según los modelos últimos. Especialidad en

### UNIFORMES MILITARES

asi como un variado surtido en toda clase de *GÉNEROS* y *DIVISAS*.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y *MAS DEL DOBLE* de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis.

SUCURSAL EN ORENSE: Progreso, 36.

**LA COMPANIA FABRICA SINGERA**

HA OBTENIDO 54 PREMIOS PREMIOS.

¡La más alta Recomendación!

## BENIGNO VARELA

BANDE

Comercio, Fonda y Café.

### Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

### FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascotes. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

**MODISTA** A caba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura calle de Alba, n.º 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

**L' UNION**  
Compañía Anónima de Seguros contra Incendios  
Establecida en París, Rue la Banque, 15  
Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

**GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA**  
en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts. 10.000.000
Reservas.....	» 10.890
Primas á recibir.....	» 78.268.395
Total de garantías.....	» 99.158.395

**CAPITALES ASEGURADOS**  
en 31 de Diciembre de 1897.  
Pesetas 16.436.973.862

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA  
Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de oantías de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y un años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

**D. A. FERRERO NOQUEHOL BUJAN**  
Subdirector en Orense.  
Presentador de los Tribunales.  
CANTO DOMINGO, 45

**LA UNION**  
CAFÉ, BILLARES y FÁBRICA DE GASEOSAS  
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

**J. PACHECO**  
FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS, participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

**Fotógrafo-J. PACHECO-Fotógrafo**  
NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

## PIANOS

Marca R. MARISTANY, de Barcelona

VENTA Á PLAZOS desde ¡5 duros! mensuales.

### PIANOS GRAN FORMA

cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vidriera ricamente escultrados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, cónsolas escultradas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada garantizada por 10 años.

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor Rodhen de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada abeto cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extremada solidez y duración.

Música española y extranjera.—Se reciben encargos.

Para más detalles dirigirse á

**DON MARIANO ALCOCER**  
ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

## TALLER DE SASTRERÍA

DE

### ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes